

Diario de Costa Rica

P. D. del Castillo é Hijos,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

San José, domingo 5 de setiembre de 1886.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

ANUNCIOS.

En la Administración se reciben á precios módicos.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tengan para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Por un mes..... \$ 1,00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0'10

CALENDARIO.

SETIEMBRE DE 1886.

ESTE MES TIENE 30 DIAS.

Dom. 5 Santos Lorenzo Justiniano, ob., y conf., y Rómulo, m. y Santa Obdulia, vg.

Lun. 6 Santos Eugenio, mártir, Petronio, obispo y confesor, E-leuterio, abad.

DIARIO DE COSTA-RICA.

La prisión de Delgado.

Se confirma la triste noticia.

El Gral. Delgado está preso; se halla en poder de sus enemigos.

Valeroso caudillo, amante de la libertad, y también del equilibrio Centro-Americano; convencido del prestigio de sus ideas; poseído de nobles resoluciones, avanzó antes de tiempo, con pocos hombres y con pocas armas.

Avanzó, y peleó. Qué vacilaciones caben en corazones que se sienten predestinados para el heroísmo?

Listo y preparado el Gobierno, lleno de recursos materiales, emprendió la persecución, y triunfó.

Pero hubo necesidad de muchas horas de esfuerzos, antes de que el simpático Gral. revolucionario se retirara; antes de que acosado, cayera.

Dolor profundo sintió él, sin duda, al ver sus próximas esperanzas desvanecidas.

No le afectó la idea de morir;

de ello estamos seguros.

Lo que le afectó fué el resultado contradictorio; fué la traición de la suerte.

Decidió antes del instante oportuno; oyó con demasiada rapidez los consejos de la conciencia pública; prendió en su espíritu, con demasiada celeridad, el fuego intenso de la acción; y, convencido de que era urgente establecer un régimen puro, que en el valle administrativo sembrara garantías, y dominado por impaciencia justificable, atravesó la frontera de Honduras, y se dirigió al centro del país.

Admira semejante conducta; hoy, sobre todo, cuando los sentimientos honrados, fuentes de donde brotan los sacrificios, suelen secarse bajo la ardorosa influencia del interés; cuando muchas voluntades, de las que parecieran sensatas, colocan su tienda sobre el terreno tembloroso de la corrupción.

Hoy, cuando los cerebros, acostumbrados antes á saludables ejercicios, se entregan muchas veces al marasmo, adormecidos por los cánticos alevosos de aduladores que manejan oro, y que con oro cierran las puertas que conducirían al sagrado templo de la verdad.

Para nosotros, liberales, el General Delgado es un gallardo caballero de nuestros principios; nunca nocivo, porque vive de lealtad, porque respira honradez.

Y esta misma catástrofe, cuyas llamas lo amenazan, solo deja ver más clara la importancia de su figura; y la contrariedad misma, que para otro sería sepulturero, es verdadero apoyo para él.

Preso se halla actualmente el caudillo.

La ley, según los unos, resuelve que se le condene á la pena de muerte.

A la pena de muerte.....

Si tal ley existe, es infame, porque ni ideas se castigan con delitos, ni procedimientos políticos se ahogan en sangre; porque el patíbulo ningún problema resuelve; porque el cadalso ninguna situación salva.

Recurso sería de tiranos sin conciencia, ése de matar siempre al que contra ellos se levantara; recurso por otra parte inútil, puesto que hay algo superior á los conceptos humanos, la justicia divina, que de tiempo en tiempo se manifiesta en la tierra, sin dejar lugar á duda, por medio de movimientos populares que con más ó menos violencia redimen esperanzas vivas y purifican memorias muertas.

El General Bográn, Presidente de Honduras, incurrirá en la falta, ó mejor dicho, caerá en el abismo de la venganza?

Nosotros no lo creemos; pero amigos de él lo afirman.

Y la simple probabilidad de un atentado político nos causa profunda intranquilidad.

Sostiene el General que su Gobierno es de sentimientos rectos. Mucho necesitaría para demostrarlo; hay tanta historia que dice lo contrario.....

Pero el asesinato del General Delgado colmaría el vaso de la tolerancia, y el vaso de la opinión.

Algo, verdaderamente noble, podría realizarse hoy, estableciendo una vez por todas, con los hechos primero, y con las leyes después, que el liberalismo, ése que no destruye por simple odio, que no aniquila por simple rencor; ése que respeta cuanto encuentra, desde la opinión hasta la existencia; ése que sabe luchar, pero que no sabe emplear el delito, no es en Honduras fantasma que huye, sino propósito que quiere levantarse.

Cuántos errores se le perdonan á un gobernante, si una virtud en él resplandece!

Y en el caso de que tratamos, no hay necesidad de demostrar virtud.

Basta el simple acatamiento de lo que ordenan, de lo que exigen, cada vez más claramente, nuestras democracias en cuyo fondo se mueve la generosidad; basta la observación rigurosa de lo que piden las costumbres de nuestros pueblos.

No ya el asesinato político; la

tolerancia sola, viene á ser frecuentemente indicio providencial de catástrofes.

—Sangre de mártires, ha sido siempre rocío de ideas.

En ocasiones, injusticias han dejado tan profundas huellas en el ánimo público, que hasta el patriotismo, al pasar se ha ahogado.

Víctor Noir, el célebre periodista, atrevido sin duda, y resuelto, fué asesinado por un Bonaparte.

Seis meses después el Imperio no existía.

Pudo ser ésto una coincidencia; pero fué quizás la milésima.

II.

No creemos, no queremos creer que el General Delgado sea llevado á la sepultura.

Y ya que á este asunto nos referimos, justo es dirigir un elogio sincero. Brota espontaneo de nuestro corazón; se escapa tan francamente del pecho....

Apenas se supo aquí la prisión del caudillo hondureño, el señor General Presidente de la República de Costa Rica, animado de las liberales ideas que para él son inspiración invencible, dirigió el telegrama que en seguida copiamos:

Al señor don Luis Bográn Presidente de la República de Honduras, Tegucigalpa.

Tengo noticia de que el General Delgado, después de batido por las fuerzas de su Gobierno, ha caído prisionero, y aquí corre el rumor de que será fusilado.

Al saber la invasión de Delgado la deploré profundamente; pero hoy que Ud. ha terminado con fortuna la campaña que abrió contra los invasores, me permito una insinuación amistosa, en el sentido de la clemencia á favor de los vencidos, para el caso de que el rigor de las leyes pusiese en peligro la vida de Delgado y sus compañeros.

Tengo la esperanza de que U. no abandonará los sentimientos magnánimos que le caracterizan, y que corresponden á un jefe ilus-

trado que acaba de demostrar con hechos la fuerza y los prestigios de su Gobierno.

Dígnese aceptar una vez más las protestas de mi fina amistad y de mi alta consideración.

(Firmado) BERNARDO SOTO.

Ese telegrama es la interpretación de un sentimiento honrado, poderoso, justo.

El interés humanitario, encuentra allí favorable expresión.

Esperemos el resultado.

Sea él como fuere, fruto natural de la situación que en el universo entero, protesta contra el cadalso político, ó fruto amargo del odio que destruye por temor ó por venganza, siempre quedará, brillante, la conducta generosa del Presidente Soto.

Tradiciones rotas en otras partes, todavía existen allá en Honduras.

Ojalá estos acontecimientos que presenciamos, vengan á trazar un límite entre el error administrativo que determinó la revolución de ayer, y la rehabilitación administrativa sin la cual no se evitará la revolución de mañana.

Ojalá que en vez de aumentarse los rencores venga la armonía, á cuya sombra los sagrados principios, las sagradas aspiraciones del pueblo hondureño, crecerían llenos de vida y cargados de "frutos de bendición."

Ya tienen rey

(De las Dominicales del Libre pensamiento.)

Decía don Quijote, que cuando no estaba loco discurría como una persona de buen juicio, que los linajes solían concluir en punta.

Nada más cierto. Yo mismo he conocido á un descendiente de los califas de Damasco vendiendo zapatillas y chinelas por los cafés de Madrid.

Aparte que punta de linaje bastante *acutángula* ha sacado España entera no hace muchos meses, al capuchón que en la cárcel modelo cubría la cabeza de un Borbón, coronel alfonsino por la eficacia de sus servicios carlistas.

Lo mismo que á los linajes acontece á las instituciones: á semejanza de las pirámides y de los rabos se van adelgazando poquito á poco, hasta venir á parar en punta.

Aquel imperio romano que con tanto genio y actividad fundó Cayo Julio César para que le gobernara y sacara el jugo su sobrino Augusto, dando tumbos y tropezones, después de tener á su frente filósofos como Marco Aurelio, guerreros como Trajano, mozancos como Maximino y libres pensadores del arranque y brios de Juliano, allá á la postre, en su agonía vino á parar á manos de un entecillo, ni sábio, ni guerrero, ni libre-pensador, ni

católico, á quien los soldados por burla llamaban Augústulo; porque se complace á veces el destino en poner en caricatura los grandes nombres.

Un día fué que la monarquía española, no más ancha en sus comienzos que el escudo en que alzaron rey á don Pelayo los astures, llena de vigor y energía, fué ensanchando su base á lanzadas y empujones, hasta comprender en su cerco lo mejor del mundo antiguo y nuevos mundos que supo descubrir.

Aquel fué el tiempo de los Alfonsos.

Los hay "Católicos, Grandes, Nobles, Justicieros."

Cada uno de aquellos once varones coronados acertó á añadirle un pedazo á la patria: lo mismo manejaron la espada que la pluma; no hay cuidado de encontrar entre ellos un tísico.

Andando los tiempos y cambiadas las cosas, la monarquía perdió su fuerza de expansión y comenzó á menguar.

La geometría es inexorable.

Todo lo que mengua adquiere poco á poco la forma de rabo, ó si la palabra no place, de pirámide.

Los Carlos y Felipes y Fernandos son los nombres de las vértebras caudales: uno pierde á Italia, otro á Flandes, este Sicilia, aquel el Rosellón, el de más allá América.

Fernando VII lo perdió, mejor dicho, lo vendió todo, debiendo de haber sido la punta del rabo monárquico de no haber sido tontos los que le declararon loco.

Esta tontera alarga cola; pero la punta se ve ya clara y hasta tiene su nombre.

Sucede lo que en Roma.

Allí se llamó el primer emperador Augusto y el último Augústulo; aquí se puede sentar por primer rey á don Alfonso y por último á Alfonsillo.

No consta en crónica fehaciente las arrobos que don Alfonso pesara, mas se sabe de cierto que Alfonsillo pesa siete libras y media.

Porque, no hay duda posible. Los monárquicos españoles, aunque parezca mentira, tienen un rey, un rey con todos los atributos esenciales de la monarquía.

En primer lugar es católico, como la monarquía misma: aún no dice "papá y mamá", ni sabe el credo, ni los sacramentos, pero esto no le hace; que no es católico el que quiere, y piensa, y sabe distinguir de religiones falsas y verdaderas, sino aquel á quien bautiza un obispo con agua del Jordán y apadrina desde quinientas leguas de distancia, por la electricidad, el Santo Padre León XIII.

En segundo lugar, tiene su derecho al trono perfectamente probado en la Constitución: una vara de Holanda fina basta á envolver este derecho; pero él crecerá y se envolverá en batitas de piqué tres años, y luego de echar los colmillos se pondrá de pantalones y nadie podrá dejar de verlo andar á pie y á caballo, en coche y en brazos de su nodriza, hecho un derecho indescriptible, inalienable é inviolable.

Por último, es rey puesto que cobra su sueldo á razón de diez y nueve mil y pico de pesetas al día, de modo que gana cuatro veces más él llorando que

Gayarre cantando "Favorita"; argumento de Aquiles en esta cuestión, pues no serían tan majaderos los monárquicos españoles que fueran á pagar sueldo de rey al que no lo fuera; pues digo yo que por dormir, echar el meconio, llorar, mamar y alegrar á su madre, que es lo que hace un niño recién nacido, no habian de dar á "un bebé" tanto dinero.

¡Si! Los monárquicos españoles tienen ya rey, y hasta les hace felices.

Sagasta, fué tal el alegrón que recibió con este don que el cielo le ha concedido, que, perdidos los estribos de su elocuencia; le llamó "Rosicler", cursilería de primera magnitud, propia del hombre que se ha dejado visitar por un Zoilo todos los días de veinte años, para concluir por obligarle á llamarle ingrato, á causa de un San Pedro á quien un Silvela nuevo ha regalado un peluquín viejo.

El rey Rosicler, de siete libras y media de peso, no sólo hizo perder al venir al mundo á don Práxedes los estribos de la elocuencia, sino que á Martos lo puso tartajoso de felicidad.

De acuerdo con Sagasta en todo, concurrió con él en comparar al nuevo Rey con una planta, enfangándose hasta tal extremo en tallos y raíces, hojas, flores y frutos, vástagos y ramas, que miedo tuve mientras oí de que por salir del mal paso en que se había metido, acabara diciendo: señores, la monarquía es una alcachofa, y hemos terminado.

No lo dijo: esta es la verdad. Como lo es también que, oficiando de faraute ó vocero parlamentario el Sr. Núñez de Velasco, que hace tanto tiempo no se hace nombrar, dió el viva de ordenanza, lo que deberá tener muy en cuenta el pintor que pinte (si es que la pinta) esta escena culminante de la historia nacional, para no olvidarse de encajar en ella, pegue ó no pegue, el retrato de dicho Sr. Núñez de Velasco.

Repito que aunque parezca mentira, los monárquicos ya tienen Rey, ya tienen Rosicler, ya tienen Alcachofa, que no por humilde la alcachofa deja de ser una planta, con sus raíces, tallos, esquejes y simientes en toda regla, y repito que son felices. Al encontrarse dos hapsburgo-lor é nicos, antes dejarán de cobrar su nómina, que de preguntarse por la salud de Rosicler. Esto da lugar á diálogos interesantes—¿Cómo está S. M?—Mamando—¿Qué hace el Rey?—Nada: ahora poco le estaban fajando.—La noche pasada no dejó un momento de llorar: el pobrecito tiene un poco de asiento.

Hasta el año de gracia de 1902 disfrutaban los realistas españoles de esta imponderable felicidad. Noticia de sensación, que transmitirá á un pueblo monárquico la *Gaceta*, será la de que S. M. ha sido destetado sin novedad; la de que se le caen los dientes de leche, la de que ya deletrea, la de que le apunta el bozo, etc. etc. Quién será tan frío de corazón que no tome parte en estos verdaderos regocijos nacionales?

Quién desconocerá en ellas el dedo de la Providencia que vela por la felicidad de los españoles monárquicos?

Nadie que no sea republicano; nadie que no sepa que, como decía D.

Quijote, los linajes concluyen en punta; nadie que no ignore que, á semejanza de los linajes, las instituciones toman en su decrepitud la forma de rabo; nadie que no vea algo de ridículamente punzante en que el último emperador de Roma se llamase Augústulo, diminutivo de Augusto, y en que se llame Alfonsillo y lleve el número trece el niño á quien Sagasta ha llamado Rosicler, tomando medio nombre prestado á una zarzuelita bufa.

Que es lo que viene á ser la monarquía á la hora presente?

BOLETIN.

Dos informes de otros tantos Inspectores de Escuelas, encontramos en "La Gaceta."

Ambos son satisfactorios, y demuestran la actividad con que se procede para que los mejores métodos de instrucción sean consultados y puestos en práctica.

"El itinerario que para el mes de Agosto se impuso el señor Inspector de Cartago, y que elevó al conocimiento del Ministro," es un buen itinerario.

El Inspector de Heredia ni se impuso itinerario ni elevó cosa alguna, pero cumplió bien cuanto se le había encomendado, recomendado y ordenado.

Sólo faltan, según dicen, dos textos indispensables en las Escuelas.

El uno se titula: "Manera fácil y segura de descubrir revoluciones y de desterrar monstruos."

Y el otro: "Consejos oportunos de un leal, ó sea, Tratado de las previsiones... y de otras cosas que no son previsiones."

Escrito nuestro artículo de hoy, hemas sabido que el Sr. General Bográn, Presidente de Honduras, ha dado orden para que el General Delgado sea tratado muy bien. Además, se espera que no permitirá ni autorizará un asesinato político.

¡No mas tuertos!—Tal es el epígrafe que en un periódico barcelonés leemos al frente de este párrafo:

"Y en efecto, parece que es ya una conquista de la ciencia la trasplatación del ojo de un animal á la órbita de un sér humano. Hasta ahora son dos los doctores que han llevado á cabo este asombroso experimento de cirugía: el Dr. Chibret de Clermont Ferrand y el Dr. Bradford, de Boston. Los ojos trasplantados por ambos son de conejo, y aunque la tentativa del primero no tuvo completo éxito, porque el ojo del animal, si bien se soldó perfectamente á la

órbita del de una joven de diez y siete años, quedó algo deteriorado, lo cual no es de extrañar, por cuanto en un primer ensayo no es posible tener en cuenta todas las contingencias; parece que el resultado obtenido por el segundo ha sido completamente satisfactorio. A dos ó tres meses de la operación practicada por el Dr. Bradford, el ojo de conejo trasplantado es de apariencia y de volumen comunes, se mueve en todas direcciones y tiene una dureza normal. Las partes interiores del órgano han conservado su transparencia, y aún cuando el individuo operado no ve con él—como es consiguiente—tiene dos ojos de un color exactamente igual, sin haber recurrido al suplicio del ojo de cristal.”

¿Qué hombres han hecho más por el bien de la humanidad?

¿Los solteros ó los casados? Tal es el problema iniciado por la “Pall Mall Gazette” y abierto al pelenque de la discusión pública en el mundo inglés.

De los datos reunidos en el debate, resultan con inmensa ventaja los casados.

Adan viviría todavía, aunque de edad más que propecta, si no hubiera sido por Eva.

Abraham y David tuvieron hondos disgustos por sus mujeres, y de fijo su historia hubiera sido mucho más brillante sin ellas.

Sócrates estuvo toda la vida sacrificado por su mujer.

Para quitarle preocupaciones á Julio César se inventó de que su mujer no debía ni sospecharse.

Mad. de Molière fué la espina que tenía clava da en el corazón el gran satírico.

Shakespeare estuvocasado, pero contra su voluntad, según muchos autores.

El mismo Milton no habló del matrimonio tan bien como era de esperar.

Napoleón no debió casarse la segunda vez.

Garibaldi dejó á su mujer en la puerta de la iglesia.

Gordon escribía desde el África Central que ningún casado habría podido realizar sus empresas.

Pascal y Bacon fueron solteros.

Y Fra Filippo Lippi, cuando el Papa queriendo premiar al gran artista, le ofreció dispensa para casarse, optó por no usar del privilegio.

Aún hay mas, y este argumento final no es de escasa monta; fuera de los apóstoles, casi ningún santo fué casado.

Pero si los ejemplos históricos y los argumentos han sido más numerosos en favor de la soltería, el número de adictos del matrimonio ha sido mayor que el de los que practican por convicción el celibato. Además, la inmensa mayoría de los casados se ha manifestado, durante el debate en contra del matrimonio, mientras que los solteros votaban casi unánimemente por él.

Bien decía Catón, que la raza de los hombres es una mísera raza que no sabe vivir sin las mujeres, ni con ellas.

Por haberse publicado con errores se reproducen varios artículos del nuevo “Código Civil.”

Conveniente es la reproducción, porque una vez promulgado el Código, viene á ser ley de la República.

Don Balvanero Vargas, Gobernador de Limón, da cuenta de los estudios hechos para cumplir las órdenes que ha recibido sobre la necesidad de que se escoja un lugar en donde los pasajeros y tripulantes de un buque puedan permanecer durante el período de cuarentena.

Hace pocos días el príncipe de Bismark encontró cerca de Friedrikrushe á los alumnos del colegio de Batzeburgo, que iban de paseo.

Dirigiéndose á los de mayor edad el canciller les dijo:

“No podreis todos vosotros llegar á ejercer el cargo que hoy desempeño; pero si algún día sois elegidos diputados, no atormentéis demasiado á vuestro canciller: es mucho más fácil hacer la oposición que gobernar.”

Seccion amena.—Juan Lanas siente algun dolor en la frente y sale de casa á contar sus cuitas á un amigo.

—¡Ah, querido! esa mujer me engañaba.

—Eras el único en el pueblo que ignoraba eso. Estaba á la vista.

—Es que yo tenía confianza... ciega.

Un poeta cadete envía al general un poema que ha escrito en 10,000 versos.

—Diez mil versos!—exclama el veterano.—...Entonces se necesitan 20,000 hombres para leer esto.

El capitán:
—Sargento: ayer ha estado usted en la taberna con dos soldados rasos

—Mi capitán: queria evitar que se emborracharan....

—Explíquese usted.

—Tenían cuatro botellas de vino. Era demasiado para dos hombres: he restablecido el equilibrio.

Un poeta imberbe ha enviado un volumen de versos á un tío suyo, que le dirige las “felicitaciones” siguientes:

“Todos mis cumplimientos. He respetado “la ambición” de aquellos de tus versos.... que tienen un pié de mas, y he admirado “la modestia” de los que tienen un pié de menos”!....

La bandera española.

De rojo y amarillo está partida;
Dice el rojo del pueblo la fiereza,
El amarillo copia la riqueza
Con que su fértil suelo nos convida.

Plegada alguna vez, jamás rendida,
Ningún borrón consiente su pureza;
Y aun al mirarla doblan la cabeza
Los que á su sombra fiel hallan cabida.

Si hoy, como en otra edad, al mundo entero
Leyes no dicta desde polo á polo,
Ni el sol la manda su fulgor primero,

Cuando con vil traición ó torpe dolo
Pisarla intente audaz el extranjero,
¡Teñida la veréis de un color solo!

M. DEL PALACIO.

Madrid, 1870.

Don José Echegaray ha escrito ultimamente un drama en un acto y en verso, titulado “El Conde Lotario.”

Daremos cuenta, más tarde, de la complicada trama que el autor desarrolla.

Hoy nos limitamos á copiar las siguientes palabras con que el Conde Lotario recuerda la muerte de su esposa y explica el nacimiento de su hijo Carlos:

“El rostro descolorido
De una mujer sin fortuna....
Junto á su lecho una cuna....
Y un niño recién nacido.
De la cuna lo saqué,
En mis brazos lo cogí,
Yo no sé lo que sentí:
Lloré mucho y lo besé.
Pero me dí mala traza,
Que el pobre estaba desnudo,
Y al contacto helado y rudo
Del hierro de mi coraza,
Palideció su blancura
Y se agitó dolorido:

Por la cuenta, era mal nido
De su padre la armadura.
¡Vamos que no es natural
Ver cogida y apretada
Una carne tan rosada
Entre planchas de metal!
Para la guerra, los padres

Con trompetas y atambores,
Y para nido de amores
El regazo de las madres.

La suya, la pobre Inés,
Darle calor no podía,
Que estaba mucho mas fría
Que el acero de mi arnés.
¡Rompió los mundanos lazos!
¡Voló á más alto confin!
Y el pequeñuelo, por fin,
Rompió á llorar en mis brazos.
Con que, al ver que me rechaza
Por mi marcial atalaje,
Arrancando el hebillaje,
Eché fuera la coraza.
Hice del pecho almohadón,
Recogí su cuerpo helado,
Y entonces el muy taimado
Se me agarró al corazón.”

REMITIDOS.

En nombre de mi señora y en el mio propio, doy las más expresivas gracias á todas las personas que se sirvieron acompañarnos en la enfermedad y muerte de nuestro querido hijo Enrique; como de igual modo, manifestamos nuestros agradecimientos á las que se han hecho partícipes del dolor que nos asiste.

Cartago, setiembre 4 de 1886.

LUIS GOMEZ.

Puntarenas, setiembre 3.

Hoy á las 7 p. m. fondeó el vapor N. A. “San Juan”, procedente de Panamá. Pasajeros: Carmen Barrero y María Castro. Carga en transito, cinco sacos y tres paquetes de correspondencia.

Hoy á las 8 p. m. fondeó el vapor N. A. “City of Panamá”, procedente de Panamá. Pasajeros no trajo. Carga 107 bultos de mercaderías y 7 paquetes de correspondencia. Consignado á la Compañía de Agencias.

Limón, setiembre 4.

Á las 6 a. m. fondeó el vapor italiano “María P” procedente de Trujillo Honduras con dos y medio días de mar 453 toneladas de registro, 26 tripulantes, consignado al Sr. M. C. Keith y al mando de su capitán Doane. Pasajeros en transito. Carga: 40 novillos, correspondencia ninguna.

ANUNCIOS.

AVISO.

El Sr. don David C Price está encargado del cobro de todas las cuentas de la Botica del Comercio.

DURÁN & NÚÑEZ.

TEATRO MUNICIPAL.

Gran solemnidad literaria!
para el domingo 5 de setiembre.

3ª DE ABONO.

Estreno de una bellísima obra de Cano y Massas autor de la Pasionaria, titulada

LA MARIPOSA

y la chistosa petipieza en que tanto se distingue la 1ª actriz Sra. Soledad de Luque:

Las cuatro esquinas.

A las 8 en punto.

2—2

Perfumeria incomparable.

Avisamos á nuestros favorecedores, y muy especialmente á las señoras y señoras, que estamos recibiendo un rico surtido de perfumería de la mejor casa de París.

POR HOY OFRECEMOS:

- Kananga legítima, en botella grande,
- Id id en id pequeña.
- Extracto de Kananga, en cajitas de 3 pomos,
- Extracto de Ylang-ylang,
- Bouquet de Manila,
- Céfiro de las Pampas,
- New mown hay
- Opiata y Dentorina
- Rigaud,
- Tónico Divino, específico superior á cuantos se han inventado para el pelo,
- Cosméticos negros,
- Blanco de Perlas,
- Polvos de arroz de Ylang-ylang,
- Polvos de arroz de "La Salud,"
- Polvos de arroz de "Belleza,"
- Jabón perfumado de Ylang-ylang.
- Jabón perfumado de Kananga.
- Jabón perfumado de Glicerina.

ACEITES Y ACEITILLOS DE TODA

CLASE, &, &, &.

San José, agosto 20 de 1886

P. D. del Castillo & Hijos.

12—9

LOTERIA.

\$ 3,000 á la suerte.

Sorteo para el domingo 19 de setiembre próximo.

Repetidas veces esta Agencia ha vendido el número

(premiado con \$ 1,000)

Vendo billetes y remitiré á las provincias

LIBRE DE PORTE.

San José, agosto 31 de 1886.

J. Teodorico Quirós.

¡¡OJO!!

Situada en la Calle Catedral nº 5, frente á la Botica

DURÁN & NUÑEZ.

12—4

Guerra declarada.

Pongo á disposición de todos mis favorecedores:

GORDA Y ESCOGIDA CARNE DE RES

¡¡¡Gran rebaja de precios en este establecimiento!!!

Puntualidad, aseo y respeto.

Calle Seminario 14 }
Casa de Dª Guadalupe Esquivel. }

Agosto de 1886.

JUAN HERNÁNDEZ R. 5

Andres del Valle,

PLATERO.

23 Calle del Gral. Fernández, Sur

Imp. de J. Canallas, C. de la Universidad, 9 y 11

AVISO.

Tenemos el honor de participar al público que en esta fecha y con las formalidades de ley, hemos organizado una Sociedad mercantil que girará bajo la razón de

CARDONA & Hno.

Ambos harán uso de la firma social. Nuestros establecimientos están situados al lado Este y en la esquina S. E. del Mercado.

San José, Costa-Rica, setiembre 1º de 1886.

A. CARDONA h. GENARO CARDONA.

6—1.

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en París.

Curacion
DE LAS
INCONTINENCIAS de la ORINA
CON LAS
Grageas Grimaud
de POITIERS
FERRO-ERGOTADAS
Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estrangero.
Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las **Enfermedades cloróticas y Anémicas** de todas clases.
PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS
Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las
INCONTINENCIAS DE LA ORINA
VENTA POR MAYOR :
En Poitiers (Francia), en la Casa de **MM. GRIMAUD FILS y C.**, rue (calle) Boncenne, 19
Depositos en las principales Farmacias

A LA REINE DES FLEURS

AROMAS NUEVOS
DE
L. T. PIVER en PARIS
Mascotte
PERFUME PORTE-BONHEUR
Extracto al Corylopsis del Japon



PERFUMES EXQUISITOS :
Paris Bouquet — Anona du Bengale
Cydonia de Chine
Stephania d'Australie
Heliotrope blanc — Gardenia
Bouquet de l'Amitié — White Rose of Kezanlik — Polyflor oriental
Brise de Nice — Bouquet Zamora

ESENCIAS CONCENTRADAS (de todos los Olores) DE CALIDADE EXTRA

EPILEPSIA
HISTÉRICO
CONVULSIONES
ENFERMEDADES NERVIOSAS



¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!
CON EL USO DE LA
SOLUCION ANTI-NERVIOSA
DE
Laroyenne
VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Denain, 7, PARIS
FARMACIA DUREL
Depositorio en Costa-Rica: Dª Don PANFILO VALVERDE.

PILDORAS del D'CRONIER

MEDICAMENTO
el mas activo para curar la
Clorosis
Flores blancas
Supresion de las Reglas
Menstruaciones difíciles
Dolores de Estómago
Afecciones escrofulosas

al
Yoduro
de
HIERRO
y de
Quinina

Estas Pildoras de una preparacion intachable y de una conservacion indefinida, restituyen a la sangre su riqueza y fortifican, poco a poco las Constituciones linfáticas, debiles y extenuadas.

Pildoras CRONIER PARIS 9, calle de Grenelle St-Germain, 9
Deposito en Costa-Rica: Dª Don Panfilo Valverde

Pildoras CRONIER